



Discours de Clara CHAPPAZ

Ministre déléguée à l'IA et au numérique

Lancement plan « Osez l'IA »

Mardi 1^{er} juillet 2025

Mesdames et Messieurs les Ministres,

Mesdames et Messieurs les parlementaires,

Mesdames et Messieurs les élus,

Mesdames et Messieurs les ambassadrices et les ambassadeurs,

Mesdames et Messieurs, chers amis,

Je suis très heureuse de vous voir toutes et tous, ici, réunis, aujourd'hui, pour donner le **coup d'envoi de notre plan « Osez l'IA »**, un plan pour accélérer la diffusion de l'IA dans toutes les entreprises.

L'intelligence artificielle transforme déjà le quotidien de nos entreprises. Elle vous permet, entrepreneurs, dirigeants, salariés, de gagner du temps, d'automatiser vos tâches répétitives, d'optimiser votre logistique ou encore d'améliorer votre service client.

J'étais avec un **agriculteur à Quimper** qui utilise l'IA pour mieux ventiler sa ferme, ou encore un **patron d'une entreprise de logiciels à Tours** qui utilise l'IA pour gérer sa paperasse. Ces exemples sont nombreux, et vous les voulons plus nombreux encore.

Les études sont unanimes, **la diffusion et l'adoption de l'IA génèrent des gains de croissance et de productivité conséquents.** Le rapport Aghion-Bouverot, dont je salue Anne ici présente, a mis le doigt sur l'importance de l'appropriation collective de l'IA, sur la nécessité de lancer un grand plan de sensibilisation et de formation de la nation.

Nous y voilà.

L'ambition d'Osez l'IA, c'est de faire entrer l'intelligence artificielle dans le quotidien de nos entreprises, de donner aux dirigeants comme aux salariés les moyens de se l'approprier !

Soyons clairs, je suis ici pour lancer une dynamique, mais c'est bien grâce à vous que l'IA se diffusera dans l'économie.

1. Osez l'IA, c'est la suite logique de la stratégie initiée par le président de la République depuis 2018.

La France a déployé une stratégie nationale ambitieuse autour de la recherche, de la formation, du soutien à l'innovation et à nos entreprises.

Aujourd'hui, notre pays est dans la course. Nous sommes **cinquièmes de la compétition mondiale**. Sept ans après, notre excellence scientifique est reconnue : **14 médailles fields**, des chercheurs français dans toutes les grandes entreprises, dont certain à l'origine des plus grands modèles.

Notre écosystème entrepreneurial est très dynamique : **1 000 start-ups, 16 licornes** (dans tous les secteurs).

Durant le sommet pour l'action sur l'IA, en février dernier, nous avons annoncé **109 milliards d'euros d'investissement**, ici, en France, pour se doter de capacités de calcul, basée sur une énergie stable et décarbonée.

L'impulsion politique est portée au plus haut niveau par le **Président de la République et le Premier ministre** et le gouvernement. Encore la semaine dernière, j'étais avec **Gérald Darmanin et Philippe Tabarot** pour accélérer l'IA dans la Justice et dans les transports. Je salue l'engagement de tous mes collègues qui ont fait de l'IA une de leurs priorités et dont beaucoup sont parmi nous aujourd'hui.

En résumé, vous l'aurez compris, **nous avons l'excellence scientifique, l'écosystème entrepreneurial, les investissements, la volonté politique pour accélérer.**

Mais il reste un verrou majeur à faire sauter : **l'adoption de l'IA dans les entreprises.**

2. La troisième étape de notre stratégie, c'est donc d'accélérer la diffusion de l'IA.

Soyons lucides, la France n'est pas en avance. Les travaux récents de Bpifrance le montrent encore, **seuls 8% des TPE et 13% des PME utilisent une solution d'IA. Le paradoxe français est là. Nous avons les cerveaux, mais pas la culture. Nous avons les compétences, mais pas encore les usages. Nous avons l'innovation, mais pas la confiance.**

Pourquoi ? J'ai échangé avec vous, entrepreneurs, dirigeants d'entreprises de toutes tailles, partout en France, dans tous les secteurs, des agriculteurs, des commerçants, des artisans, des indépendants, pour comprendre votre rapport à l'IA et les obstacles à son usage.

Beaucoup me disent la même chose : l'IA, ça intimide. Parce qu'on pense que c'est trop cher, trop complexe, trop risqué. Parce qu'on ne sait pas par où commencer.

3. Oser l'IA, c'est ma réponse à ces questions et ces inquiétudes.

Un plan ambitieux autour de trois leviers :

- La **sensibilisation**, avec 300 ambassadeurs, des événements de mise en relation, une grande concertation citoyenne.
- La **formation**, pour les dirigeants, les salariés, visant à former 15 millions français d'ici 2030.
- L'**accompagnement**, avec un soutien à hauteur de 200 millions d'euros pour passer du diagnostic à l'implémentation.

Ce plan vise aussi à renforcer notre souveraineté numérique en mettant en avant les solutions d'IA françaises auprès de nos entreprises et en soutenant l'émergence de nouvelles solutions.

L'IA peut être une formidable opportunité, mais cette opportunité ne se décrète pas : elle se prépare, elle s'organise, elle se construit. Et c'est maintenant que nous prenons ensemble le tournant !

Nous avons toutes et tous un rôle à jouer. C'est pourquoi ce plan repose sur vous, partenaires engagés : Bpifrance, les CCI, la mission French Tech, INRIA, MEDEF, METI, CPME, U2P, les ambassadeurs sectoriels et territoriaux. Je vous remercie pour votre engagement !

C'est par cette mobilisation collective que nous lançons aujourd'hui un élan durable pour que l'IA soit un levier de croissance, d'innovation pour toutes nos entreprises dans tous nos territoires.

Ce plan, il ne pourrait pas être fait sans vous et je veux remercier chacune et chacun pour votre engagement.

Alors ensemble, Osons l'IA !

Mot de Clôture Osez l'IA

Chers collègues, chères ambassadrices, Chers Ambassadeurs, Chers entrepreneurs, Chers artistes, Chers partenaires,

Je vous remercie pour cette matinée dense, foisonnante et passionnante.

Notre plan « Osez l'IA » commence aujourd’hui pour toutes nôtres entreprises française.

Je compte sur vous, vous pouvez compter sur moi.

OSONS L'IA !

Contacts presse

Cabinet de Clara Chappaz : 01 53 18 46 17/46 55 - presse@cabinets.numerique.gouv.fr
Bureau de presse de Bercy : 01 53 18 33 80 – presse.bercy@finances.gouv.fr